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АНАЛИЗ РАБОТОСПОСОБНОСТИ ОПОРНЫХ УЧАСТКОВ 

КАМЕННЫХ СВОДОВ 
 
Аннотация. В статье обосновывается, что в цилиндрических сводах с распалубками и 

крестовых сводах исторических зданий наиболее напряженными являются зоны опирания 

сводов на опорные конструкции (стены и столбы) и зоны сопряжения распалубок со сводами. В 

частности, в крестовых сводах наиболее нагруженными являются диагональные ребра, в 

которых сжимающие усилия действуют под углом 45° (именно в этом направлении каменная 
кладка обладает наименьшим сопротивлением сжатию), а поток сжимающих усилий в 

пределах диагоналей свода накапливается, достигая максимальных значений в его опорных 

пятах. Из чего делается вывод, что именно опорные консоли чаще всего определяют несущую 

способность крестового свода в целом. В статье даются приближенные расчетные 

зависимости для оценки несущей способности опорных консолей крестовых сводов и делается 

вывод, что наиболее точную картину напряженного состояния опорных консолей можно 

установить путем численного моделирования, а для оценки несущей способности необходимо 

использовать частные критерии прочности.  
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THE ANALYSIS OF EFFICIENCY OF SUPPORT AREA IN MASONRY 

VAULTS 

 
Abstract. The article substantiates that in cylindrical vaults with stripping and cross vaults of 

historical buildings, the most stressed areas are the areas where the vaults rest on the supporting 

structures (walls and pillars) and the zones of interface between strippings and vaults. In particular, in 

cross vaults, the most loaded are the diagonal ribs, in which the compressive forces act at an angle of 

45° (it is in this direction that the masonry has the least resistance to compression), and the flow of 

compressive forces within the diagonals of the vault accumulates, reaching maximum values in its 

supporting heels. From which it is concluded that it is the supporting consoles that most often determine 

the bearing capacity of the cross vault as a whole. The article gives approximate calculated 

dependences for assessing the bearing capacity of the supporting consoles of the cross vaults and 

concludes that the most accurate picture of the stress state of the supporting consoles can be 
established by numerical modeling, and to assess the bearing capacity, it is necessary to use particular 

strength criteria. 
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